

sempit menuju kehidupan yang relatif luas dan tempat yang menetap. Disisi lain, perluasan masyarakat membutuhkan stabilitas dan perencanaan dalam setiap aktivitas. Mulai dari seorang petani yang menumbuhkan tanaman, perdagangan, peperangan dan membangun pertahanan dari serangan musuh bahkan seorang pemuka agama yang akan menyelenggarakan upacara keagamaan. Dalam aktivitas itulah merupakan pekerjaan para administrator. Begitu juga pembangunan tembok cina yang berukuran 1, 500 mile. semua aktivitas pembangunan membutuhkan perencanaan, pengorganisasian dan pengontrolan yang matang. (Warren R. Plunkett and Raymond F. Attener Ed IV: ibid 1994 : 36)

Kemudian sejarah manajemen juga terjadi pada tahun 1911, saat dan pasca perang dunia II, pada saat itu diyakini bahwa metodik ilmiah manajemen akan meningkatkan efisiensi dalam perindustrian. {Frederik W. Tolyor, dikutip, Morseti Nono sepotro ; 1982 : 3 }.

Akhirnya Jepang mempelajari keberhasilan U.U. {United State} yang pada waktu itu telah menerapkan manajemen dalam beraktivitas. Henry Ford menemukan bahwa dapat memproduksi banyak bagian lebih baik dan lebih murah dari pada yang diproduksi oleh perusahaannya. Lalu Ford selalu mempelajari kekurangan efisiensi perusahaannya hingga ia menemukan bahwa yang paling menentukan adalah bagaimana mendapatkan barang dari supliyor dengan cepat dan memenuhi standar perusahaan. Dengan teori Ford itulah dalam beberapa tahun kemudian mobil cina mulai menyebar . Semua itu dengan adanya optimalisasi fungsi manajemen. (Warren R. Plunkett and Raymond ibid:1994:35).

Masih menurut Warren R. Plunkett dalam bukunya *Introduction to Management*, *Management is the process of setting and achieving goals through five basic functions that acquire and utilize human, financial, material, and information resources, the five basic functions are planning, organizing, staffing, directing and controlling* (Warren R.Plunkett and Raymond Opcit:1994: 8)

Bahwa manajemen adalah proses tatacara dan pencapaian tujuan melalui lima fungsi dasar yang diperoleh dan memanfaatkan manusia, yaitu berupa biaya materi, dan sumber informasi. Kelima fungsi dasar itu adalah, perencanaan, pengorganisasian, penyusunan pegawai, pengarahan dan pengawasan.

James AF Stoner dalam bukunya *Management* juga mendefinisikan manajemen adalah proses perencanaan, pengorganisasian, kepemimpinan dan pengendalian upaya anggota organisasi dan proses penggunaan semua sumber daya organisasi untuk tercapainya tujuan organisasi yang telah ditetapkan. (James AF Stoner :1988:4)

M. Manulang dalam bukunya yang berjudul *dasar-dasar manajemen* juga mendefinisikan, manajemen adalah seni dan ilmu perencanaan, pengorganisasian, penyusunan, pengarahan dan pengawasan sumber daya untuk mencapai tujuan yang telah ditetapkan.(Manulang: 1983: 15)

Berikut pandangan Johnson tentang manajemen sebagaimana dikutip Made Pidarta dalam bukunya *manajemen Pendidikan* mendefinisikan, manajemen adalah proses mengintegrasikan sumber-sumber yang tidak

berhubungan menjadi sistem total untuk menyelesaikan suatu tujuan. Sumber yang dimaksud disini ialah mencakup orang-orang, alat-alat, media, bahan-bahan, uang dan sarana. Semuanya diarahkan dan dikoordinasi agar terpusat dalam rangka menyelesaikan tujuan. (Made Pidarta: 1988:3)

Untuk menambah bahan perbandingan kita tentang manajemen perlu kiranya dipaparkan definisi manajemen menurut Paul Hersey yang dikutip Agus Dharma dalam bukunya Manajemen perilaku organisasi: pendayagunaan sumberdaya manusia, manajemen adalah suatu proses kerjasama dengan dan melalui orang-orang dan kelompok untuk mencapai tujuan organisasi. (Agus Dharma; 1995:3)

Definisi manajemen yang lain juga dikemukakan oleh Joseph.L.Massie dalam bukunya dasar-dasar manajemen yang diterbitkan oleh Erlangga, dikemukakan bahwa manajemen diartikan sebagai kelompok khusus orang-orang yang tugasnya mengarahkan daya upaya dan aktivitas orang lain pada sasaran yang sama, dengan kata lain manajemen adalah menjalankan sesuatu melalui orang lain (gets things done through other people) yang semua itu mengarah pada langkah-langkah kelompok yang satu dan utuh untuk mencapai tujuan yang sama dalam kelompok itu. (Joseph L. Massie: 1985:4)

Lebih mengerucut dalam dunia pendidikan sebagaimana dikemukakan Made Pidarta bahwa manajemen dalam pendidikan diartikan sebagai aktivitas

dasarnya, dapat kita refleksikan dari diri kita sendiri. Dikala kita masih kecil kita tidak bisa berbuat apapun tanpa bantuan orang lain, mulai dari makan, minum, berjalan hingga kita bisa melakukannya sendiri. Ketergantungan kita pada orang lain inilah terdapat pesan yang tersimpan, bahwa kita mulai dari buaian ibu sampai ajal tiba manusia perlu belajar. Dengan kata lain, manusia untuk menuju kejenjang dewasa perlu mendapatkan bimbingan dan arahan dari orang yang dewasa, yaitu orang yang sudah mempunyai pengalaman yang lebih banyak dalam kehidupan. Sehingga sebagaimana dalam proses belajar ada unsur orang (subyek) yang membimbing.

Memang , disatusisi, setiap manusia itu mempunyai potensi sendiri-sendiri namun potensi ini akan tetap beku tanpa ada bimbingan atau pendayagunaan terhadap potensi itu. Disinilah arti penting belajar bagi manusia untuk selalu mengembangkan potensi yang ada pada dirinya menuju jenjang kedewasaan bahkan dapat dikatakan belajar adalah key term (istilah kunci) yang paling vital dalam setiap usaha pendidikan sehingga tanpa ada belajar tak akan ada pendidikan.

Belajar merupakan aktifitas yang kita alami sehari-hari namun terkadang kita belum mengerti apa pengertian belajar itu sendiri. Olehkerena itu perlu disini penulis paparkan berbagai definisi belajar menurut para ahli.

Menurut Ngalim Purwanto dalam bukunya Psikologi Pendidikan, dikemukakan belajar adalah proses yang benar-benar bersifat internal (aparely internal event) yang tidak dapat dilihat dengan nyata dan proses itu terjadi

kognitif tetapi juga sampai psikomotorik yaitu *attitude* dan perubahan itu dihasilkan dari adanya interaksi pengalaman yang telah dialami subyek belajar

Paul Ramsden dalam buku *Learning to Teach In Higher Education* memberi gambaran bahwa *learning might be thought about as change in the way we conceptualise the world around us.* (paul Ramsden :1992:39)

Bahwa belajar dapat difahami perubahan yang terjadi dengan adanya pengonsepan dunia disekitar kita. Dalam hal ini Paul mengartikan belajar itu berarti relation between person and a phenomenan yaitu hubungan antara seseorang dengan fenomena yang ada. Lebih jelas lagi dari hubungan dengan fenomena itulah orang mendapat pengalaman.

Hilgard sebagaimana yang dikutip Pasaribu dalam bukunya *Proses Belajar Mengajar* mengatakan *learning is the process by which and activity originates or is change through responding to situation, provides in changes can not be attributed to growt or the temporery step of the organism as in fatigue or under drugs.*

Belajar adalah suatu proses perubahan kegiatan ,reaksi terhadap lingkungan. Perubahan tersebut tidak dapat disebut belajar apabila disebabkan oleh pertumbuhan atau keadaan sementara seseorang seperti kelelahan atau disebabkan obat-obatan.

Dapat difahami bahwa perubahan kegiatan itu dimaksudkan mencakup pengetahuan, kecakapan,tingkahlaku dan menuntut pemusatan perhatian tidak asal-asalan.(Pasaribu: 1983:59)

Berikut definisi belajar yang berarti proses juga dikemukakan DR. Nana Sudjana . Ia mengatakan belajar bukanlah menghafal atau mengingat tetapi belajar adalah suatu proses yang ditandai dengan adanya perubahan pada diri seseorang . Proses itu bersifat aktif dan mereaksi terhadap semua situasi yang ada disekitar individu . (Nana Sudjana . ed.IV : 1998:28)

Sehingga dapat difahami bahwa belajar disini merupakan rangkaian kegiatan untuk merespon apa yang terjadi di lingkungan sekitar individu, mulai dilihat , diamati kemudian difahami. Disinilah, letak ketegasan belajar bukan berarti hanya proses menghafal dan mengingat saja. Tetapi subyek yang belajar benar-benar merasakan bereaksi dan berinteraksi dengan apa yang dikaji itu .

Kemudian Winarno Surakhmad mengatakan pula bahwa belajar adalah proses perubahan tingkah laku yang terjadi dalam diri individu dan terjadi didalam suatu situasi bukan dalam ruang yang hampa (Winarno Surakhmad : 1986:65)

Untuk lebih lengkapnya dan memperkaya khasanah tentang belajar perlu kiranya difahami konsep belajar oleh penulis dari Brazilia, Paulo Freire, Ia mengatakan bahwa belajar bukanlah mengkonsumsi ide. Namun belajar adalah menciptakan dan terus menciptakan ide. (Paulo : 1999:33)

Hal ini dapat difahami bahwa perilaku belajar (The act of study) seharusnya ada hubungan dialektis antara penulis dan pembaca yang refleksinya dapat ditemukan dalam teks yang dibaca itu. Hubungan dialektis itu, tentunya, bisa terbangun jika didukung dengan adanya daya kritis subyek

belajar yang tinggi. Inilah langkah awal untuk merespon subject matter yang dilakukan pembaca kemudian dapat memunculkan ide baru sebagaimana maksud Freire. (Paulo. Ibid)

R. Ibrahim dan Nana Syardih mengemukakan juga belajar merupakan serangkaian upaya untuk mengembangkan kemampuan-kemampuan dan sikap serta nilai-nilai siswa, baik kemampuan intelektual, sosial, afektif maupun psikomotorik. (Ibrahim :1996: 36)

Yang terakhir Slameto dalam bukunya Proses belajar mengajar mengatakan bahwa belajar adalah suatu proses usaha yang dilakukan individu untuk memperoleh suatu perubahan tingkah laku yang baru secara keseluruhan, sebagai hasil pengalaman individu dalam berinteraksi dengan lingkungan. (Slameto :1991:78)

Dalam hal ini Slameto merinci ciri-ciri perubahan tingkah laku dalam pengertian belajar.

1. Perubahan itu terjadi secara sadar
2. Bersifat kontinyu
3. Bersifat positif dan aktif
4. Bukan bersifat sementara
5. Bertujuan dan terarah
6. Mencakup seluruh aspek tingkah laku

Dalam sekian banyak definisi belajar yang dikemukakan para pakar diatas, tentunya ada sedikit perbedaan dalam mendefinisikan *belajar*. Hal ini

2. Tujuan belajar adalah mengubah tingkah laku

Setiap pelajar/ siswa melakukan kegiatan tentunya ada tujuan yang hendak dicapai, begitu pula dalam aktivitas belajar, tentunya seorang siswa mempunyai tujuan untuk menjadi seorang *expert* dalam bidang tertentu . Sehingga seorang siswa yang mempunyai tujuan menjadi ahli fisika ia akan memilih jurusan IPA dan yang ingin menjadi ahli sosiologi, ia akan memilih jurusan sosial. Namun keahlian itu harus diimbangi dengan tingkah laku yang baik sebagaimana hakikat tujuan belajar yang tercermin dalam tujuan pendidikan. Bahwa pendidikan itu bertujuan untuk membentuk individu menjadi mahluk yang bercorak diri, dimaksudkan punya tingkah laku yang baik, berderajat tinggi disisi manusia dan Tuhan. (Jamaluddin dan Abdullah AY:1998 : 9)

Pada dasarnya tingkah laku pelajar itu paling tidak mengandung tiga aspek, yakni aspek profesional, personal dan tehnik terpadu didalam individu seorang secara seimbang. Ketiga aspek itu tentunya harus selalu disandang dan diintegrasikan dalam diri pelajar sehingga menjadi pedoman dasar pelajar untuk beraktifitas dalam kesehariannya sebagai upaya mengaktualisasikan nilai-nilai pendidikan yang telah diperoleh.

3. Hasil belajar

Sering dipertanyakan hasil apa yang diperoleh berkat pelaksanaan menejemen belajar ? jawaban atas pertanyaan dapat diberikan dari dua sisi, yakni hasil langsung yang berkenaan dengan diri pelajar sendiri dan juga hasil

sangat menunjang dan mempengaruhi keberhasilan pelajar dalam mencapai hasil belajar secara optimal. Hal ini menuntut kerjasama yang tidak dapat dipisahkan antara guru, pelajar dan karyawan dalam lembaga pendidikan itu. Guru yang membimbing siswa dalam belajar. Karyawan yang menyediakan fasilitas belajar. Sedangkan siswa yang melakukan belajar. Gambaran kerjasama inilah yang akan mengantarkan pada optimalisasi pencapaian hasil belajar. (Ibid : 14)

Mengacu pada kajian tentang konsep manajemen belajar diatas, maka dapat penulis simpulkan secara sederhana, bahwa manajemen belajar adalah kemampuan atau ketrampilan seseorang untuk mengelola faktor-faktor dominan dalam belajar guna mencapai prestasi belajar yang optimal sebagai tujuan belajar.

Sebagaimana penulis jelaskan diatas, antara individu dan individu yang lain tidak sama. Artinya, mempunyai kemampuan dan potensi yang berbeda. Sehingga dalam tataran aplikatif siswa akan berbeda pula dalam mengelola kegiatan belajar. Kemudian faktor dominan yang mempengaruhi dan perlu dikelola oleh siswa adalah : Sumber belajar, lingkungan juga metode dan lainnya, sedangkan tujuan dari belajar pada dasarnya adalah perubahan tingkah laku pada siswa yang telah melakukan kegiatan belajar itu. Disinilah letak pentingnya aspek tujuan dalam belajar.

Sehingga manajemen belajar dapat difahami sebagai serangkaian aktifitas mulai perencanaan, pengorganisasian, pengawasan sampai penilaian dengan

memanfaatkan sumberdaya yang ada semaksimal mungkin guna mencapai tujuan tertentu atau kenyataan-kenyataan yang ada dimasa depan. (Diana Conyers :1998:5)

Sedangkan Ngalim Purwanto mengemukakan perencanaan adalah suatu cara menghampiri masalah-masalah. Dalam penghampiran masalah itu siperencana berbuat merumuskan apa saja yang harus dikerjakan dan bagaimana mengerjakannya. Melihat urgennya perencanaan ini ia mengatakan perencanaan merupakan syarat mutlak dalam kegiatan administrasi dan tanpa perencanaan suatu kegiatan pelaksanaan aktifitas akan mengalami kesulitan even gagal. (Ngalim Purwanto ed. VI :1993 :15)

Menurut Manulang perencanaan adalah tahapan apa yang harus dicapai, bila hal itu dicapai, dimana hal itu harus dicapai, bagaimana hal itu harus dicapai, siapa yang bertanggung jawab dan mengapa hal itu harus dicapai. Sehingga ia memberi gambaran sederhana, perencanaan itu serangkaian tindakan untuk mencapai hasil yang diinginkan. (Manulang. Op cit : 18)

Memperhatikan beberapa pengertian perencanaan diatas, maka dapat difahami bahwa perencanaan adalah tindakan pertama dalam melaksanakan proses manajemen yang keberadaannya merupakan proses dasar yang digunakan untuk memilih tujuan dan cara pencapaiannya dengan menggunakan sumber daya yang ada.

- a. Menentukan dan merumuskan tujuan yang hendak dicapai
 - b. Meneliti, masalah-masalah atau pekerjaan yang hendak dilakukan.
 - c. Mengumpulkan data atau informasi yang diperlukan.
 - d. Menentukan tahap-tahap atau rangkaian tindakan.
 - e. Merumuskan bagaimana masalah-masalah itu akan dipecahkan dan bagaimana pekerjaan itu akan diselesaikan.
- (Ngalim Purwanto.opcit: 15)

Kalau kita teliti secara mendasar langkah-langkah perencanaan sebagaimana yang dikemukakan para ahli diatas mempunyai ikatan yang erat antara satu dengan yang lain serta menggambarkan kronologisasi dalam melaksanakan kegiatan. Disini, penulis gambarkan, pertama aspek tujuan, sebagai langkah awal untuk menentukan titik ujung langkah dalam melakukan aktifitas . Sebab tanpa tujuan yang jelas kita ibarat orang buta yang menyusuri jalan dan tak tentu arahnya. Kedua, menentukan tujuan satuan atau bisa dikatakan pendekatan apa yang akan dan harus dicapai dengan selalu memperhatikan tantangan dan peluang. Ketiga, baru kita terjemahkan dalam bentuk program alternatif yang kiranya sesuai dan efektif serta efisien untuk mencapai tujuan yang telah ditetapkan. Sehingga

tujuan terciptanya aktifitas yang berdayaguna dan berhasilguna dalam mencapai tujuan yang telah ditentukan terlebih dahulu. (Manulang,opcit :18)

Dengan demikian, dapat difahami bahwa organisasi hanyalah merupakan alat atau wadah tempat seseorang atau menejer untuk melakukan kegiatan-kegiatannya guna mencapai tujuan yang diinginkan. Disisi lain, kalau kita cermati ada hubungan antara *organisation* dan *organizing*, yaitu dengan melihat fungsi organizing yang merupakan langkah untuk mengintegrasikan elemen-elemen yang ada dan untuk bersama meraih tujuan yang satu. Logikanya apabila elemen-elemen itu sudah terintegrasi akan membentuk sistem atau organisasi. Tegasnya hasil dari organizing itu adalah organisasi, jika pengorganisasian baik dan tujuanpun relatif mudah dicapai.

Langkah pengorganisasian dalam tataran paraktis perlu adanya proses atau langkah untuk mengorganisasikan elemen-elemen yang dibutuhkan. Adapun langkah-langkah pengorganisasian adalah :

1. Menentukan/ mengetahui tujuan organisasi
2. Menentukan kegiatan-kegiatan
3. Mengelompokkan kegiatan
4. Mendelegasikan wewenang
5. Rentang kendali
6. Peranan perorangan
7. Type organisasi

telah diberi tugas dalam melaksanakan suatu kegiatan untuk tercapainya tujuan bersama secara umum.

Pengarahan, pada aplikasinya, dapat dilakukan secara persuasif, bujukan atau instruktif oleh menejer, tergantung cara mana yang paling efektif. Pengarahan dikatakan efektif manakala karyawan atau orang yang diberi tugas dapat mempersiapkan diri dengan baik dan dapat melaksanakan tugasnya secara baik dan ikhlas. Dengan kata lain, seorang menejer yang sukses dalam mengarahkan bawahannya jika orang yang diarahkan itu dengan baik dan keikhlasan yang tulus dalam melaksanakan tugasnya seakan-akan ia melaksanakan tugasnya itu dengan kemauan sendiri tanpa merasa ditekan atau dipaksa seseorang. Sebagaimana pengertian pemimpin adalah seseorang yang mampu mendatangkan keinginannya pada kelompok orang untuk dicontoh atau diikuti melalui wibawa atau pengaruhnya sehingga membuat orang-orang mau melakukan apa yang dikehendaki.

Sebagaimana paparan diatas bahwa pengarahan merupakan aspek manusiawi dalam kepemimpinan yang secara tidak langsung mengikat bawahan untuk bersedia dan bergerak bersama mencapai tujuan. Oleh karena itu dalam pelaksanaannya pengarahan harus berpegang pada beberapa prinsip, antara lain :

1. Prinsip mengarah pada tujuan
2. Prinsip keharmonisan dengan tujuan
3. Prinsip kesatuan komando

Dari kajian diatas dapat penulis simpulkan bahwa disatu sisi, manajemen bisa dipandang sebagai seni karena didalamnya ada kegiatan-kegiatan yang memang menjadi unsur seni. Disatu sisi, bisa dipandang sebagai ilmu karena adanya upaya atau langkah yang menjadi tanda sebagai kegiatan keilmuan. Itu semua tergantung pada titik pandang masing-masing terhadap manajemen atau bahkan tergantung pada person yang memandang. Artinya jika yang memandang itu seorang ahli seni maka ia akan cenderung pada penglihatan aspek-aspek seninya. Kemudian jika yang memandang seorang ilmuan ia akan cenderung pada penglihatan aspek keilmuannya.

